

APUNTES PARA UNA BIOGRAFIA DE CAYETANO BETANCUR CAMPUZANO, FILOSOFO, MAESTRO ACADÉMICO¹, EPISTOLARIO

Orestes Zuluaga Salazar

Presentación



En los inicios de la década de los años sesenta del siglo pasado, un referente noticioso en los medios de comunicación era la figura del doctor Cayetano Betancur Campuzano. Además, en el periódico *El Colombiano* aparecían frecuentes publicaciones sobre las actividades de tan destacado personaje.

El doctor Cayetano Betancur Campuzano, oriundo de Copacabana y entroncado en importantes familias antioqueñas, se destacó desde su juventud como una promesa del mundo intelectual;

cuando cursaba el segundo año de derecho ejercía como profesor de la cátedra de filosofía en el Liceo Antioqueño; se graduó de abogado en la Universidad de Antioquia en el año de 1936, y para titularse presentó *La Introducción a la ciencia del Derecho*, tesis que fue laureada, máximo honor al que puede aspirar un abogado.

1. Publicación de la AAH... diciembre de 2020

El doctor Cayetano se dedicó al ejercicio de la abogacía y a la cátedra universitaria, que desempeñó en las universidades de Antioquia y Católica Bolivariana, mientras permaneció en la tierra de sus mayores; cuando buscando mejores oportunidades, se trasladó a la capital de la república, fue profesor en las universidades de El Rosario, Los Andes y la Javeriana. Además, creó la facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Bogotá, desde donde dio origen a la revista Ideas y Valores.

Brilló con luz propia como abogado en los altos tribunales, cuando llevó la representación de las más importantes empresas del país, lo mismo que de los industriales antioqueños, ante la Corte Suprema de Justicia y el Consejo de Estado; su profunda formación académica, que le permitió obtener resonantes triunfos como litigante, lo situó como figura respetable en los círculos jurídicos de la nación y acrecentó su prestigio y la admiración que le profesaron sus conciudadanos.

Fue funcionario del Ministerio de Relaciones Exteriores cuando el doctor Luis López de Mesa, Ministro de esa cartera en el gobierno de Eduardo Santos, lo nombró en el cargo de Jefe del Departamento de Organismos Internacionales, entre los años de 1938 a 1941; y asistió como Consejero Jurídico de la delegación de Colombia a la Primera Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores, realizada en la ciudad de Panamá en 1939.

A pesar de su formación como abogado, su gran pasión era la filosofía. Fue el primero entre nosotros en estudiar la teoría pura del derecho, del profesor austriaco Hans Kelsen, que tanto ha tenido que ver con el desarrollo de las ciencias jurídicas en el país. Con un grupo de intelectuales de su época, entre quienes se encontraban Abel Naranjo Villegas, Rafael Gómez Hoyos, Luis Eduardo Nieto Arteta y Danilo Cruz Vélez, le dio un vuelco total a la filosofía que se estudiaba en Colombia, domina da entonces por el neotomismo que defendía monseñor Rafael María Carrasquilla desde las aulas de la Universidad del Rosario, con lo que abrió paso a las ideas del español José Ortega y Gasset y alineó a los filósofos colombianos por la senda de las tesis alemanas, que ya se imponían. Además,

tuvo amistad y comunicación con importantes filósofos del mundo, contemporáneos suyos.

La Academia Antioqueña de Historia publica la obra *Apuntes para una biografía de Cayetano Betancur Campuzano*, filósofo, maestro y académico, que recoge los acontecimientos más importantes de la existencia de este personaje representativo de la intelectualidad nacional, con la autoría de su sobrino, el académico don José María Bravo Betancur y como homenaje a la memoria de un hombre comprometido con la actualización y el estudio de la filosofía, actividad a la que dedicó la mayor parte de su existencia, para que las nuevas generaciones de colombianos se pusieran a la vanguardia de las modernas corrientes sobre la materia.

Es importante que los jóvenes de hoy y del futuro, así como las personas mayores, conozcan la vida y la obra del doctor Cayetano Betancur, como sucedía hace sesenta años, cuando sus actividades influían en el ámbito universitario del país.

Para rememorar su trabajo intelectual y para que no se olvide todo lo que hizo en beneficio de su patria y del estudio de la filosofía, la Academia Antioqueña de Historia presenta esta publicación, que, estamos seguros, redundará en beneficio y conocimientos para los amantes de la filosofía y de la historia.